

对外关系与国家治理

当代俄罗斯青年政策与 防范“颜色革命”措施

——从2017年“3·26抗议”谈起

李燕

【内容提要】2017年3月26日，在俄罗斯发生了一场几乎遍布全国、“组织有序”的抗议活动，抗议的主题是政府官员腐败。与以往不同，在这场抗议中年轻人发挥了“主力军”作用。尽管抗议活动很快停止，并未对2018年总统大选造成威胁，但其发动和组织情况引人深思。苏联解体前，作为苏联影响最大的青年政治组织——列宁共青团已经被解散，青年组织和年轻人的社会价值观一度十分混乱，当代俄罗斯青年组织在组织管理体系和人生观与价值观方面都经历了艰难的重建。在格鲁吉亚、乌克兰成功发动“颜色革命”后，西方也寻找机会发动“俄罗斯版颜色革命”，俄罗斯采取各种措施严加防范。乌克兰危机后，俄罗斯经济因国际大宗商品价格下跌、西方制裁等受到极大影响。在此背景下，俄罗斯在组织、管理、教育、自我发展等方面做好青年工作，防范“颜色革命”。

【关键词】俄罗斯 青年政策 “颜色革命”

【中图分类号】D73/77.512.4 【文献标识码】A

【文章编号】2095-1094（2018）05-0078-0014

【作者简介】李燕，中国社会科学院世界经济与政治研究所副研究员。

【基金项目】中国社会科学院与俄罗斯人文科学基金会联合资助项目《中俄两国对亚非国家援助：比较分析与合作前景预测》（项目编号：2017018）阶段性成果。

2017年3月26日,在俄罗斯发生了一场几乎波及全国的抗议活动。这场抗议活动与以往社会抗议明显不同之处在于年轻人在其中发挥了“主力军”作用。这与当今俄罗斯青年问题紧密相关,其背景是西方发动的“颜色革命”。苏联解体前,青年人的“新价值观”就成为一种新社会现象。独立以后,俄罗斯在青年工作上采取了一些措施,对树立正确价值观起到一定作用。进入新世纪后,在俄罗斯与西方国家关系紧张、经济面临转型压力、“腐败”问题引发越来越多不满、反对派活动频繁、西方国家“动员”俄罗斯青年手段多样的情况下,俄罗斯政府如何把青年教育的主动权抓到自己手中,为青年人提供更多发展机会,防范年轻人中的“颜色革命”,引人关注。2018年是俄罗斯新一届总统大选年。在乌克兰危机依然存在、西方经济制裁尚未解除、特朗普上台后俄罗斯与美国及西方关系充满不确定性的情况下,俄国内局势因大选而有些波动。2018年也是苏联共青团成立一百周年,在此时回顾苏联共青团历程,总结当代俄罗斯青年政策经验,很有必要。

一、2017年俄罗斯“3·26抗议”过程与特点分析

就“3·26抗议”过程和原因,笔者先后向多位俄罗斯同行请教^①,他们对此进行了详细的介绍和分析:第一,关于抗议事实。2017年3月26日的抗议活动规模并不大,莫斯科街头有5000—7000人^②,圣彼得堡的抗议者人数比这少些。在一些外省城市,一般一个城市也就是几百人或一两千聚集。抗议主题是政府官员腐败,并且在个别报道中还举出了“贪腐十亿美元”等具体数字,也有传出政府官员在国内外有诸多房产和豪华游轮的照片等。第二,关于抗议的特点。这次抗议活动可谓组织有序。3月26日当天,在“从符拉迪沃斯托克(海参崴)到加里宁格勒横跨俄罗斯的几十个城市”中几乎同时出现抗议,这种情况在当今俄罗斯还从未有过。抗议参加者主要是年轻人,并且多半是年龄未满18周岁的中学生。这一点也与以往的反对派抗议大不一样。第三,关于政府的反应。对于这

^① 在写本文过程中,笔者曾向俄罗斯科学院人类学与民族学研究所马克西姆·米哈列夫博士、俄罗斯科学院哲学所弗拉基林·布罗夫教授、俄罗斯科学院远东研究所亚历山大·罗曼诺夫教授、圣彼得堡社会信息研究中心维塔利·苏博金所长以及俄罗斯社会危机研究中心马克西姆·维利索夫主任等学者求教。在此向俄罗斯学者、同行表示衷心感谢!

^② 在2017年3月27日英国《金融时报》的报道中,也提到这样的数字。参见[英]马克斯·塞登:《普京政治对手在反腐抗议中逮捕》,载英国《金融时报》(中文版)2017年3月27日。

次抗议，俄罗斯官方以及媒体的反应也与以往不同。2011年在普京宣布第三次参加总统竞选时，俄罗斯曾出现过一些抗议活动。当时普京很关注，俄官方和媒体反应也比较强烈。但是这一次，无论是普京本人还是俄罗斯官方都比较平静，主流媒体基本上没有报道，抗议很快就停止了。

俄罗斯同行还就出现抗议活动的原因给出他们的分析与判断：第一，这是一次由“看不见的手”操控的、有组织的抗议活动。关于这只“看不见的手”来自何方，还没有足够证据做出结论。有人说是反对派领袖纳瓦尔内组织的。的确，纳瓦尔内一直在进行反政府组织活动，这次他也参加了抗议。不过，在莫斯科和圣彼得堡并没有多少人认可他，在外省也没多少人知道他。从一些迹象看，还有来自俄罗斯之外的力量插手，纳瓦尔内只不过是工具而已。第二，这次抗议的主要参加者是年轻人，且多半是未满18周岁的中学生。这是因为，那些操控者看到了年轻人是几乎可以不受处罚，并且可以“重复利用”的群体：在俄罗斯，18岁以下青少年出现违法行为，可以从轻或者免于法律惩处，他们往往在被短暂拘押后就被释放。之后，只要有风吹草动，他们可能还会跑到街上。另外，这些年轻人都出生于21世纪初前后，没有经历过苏联解体前后的社会动荡，也不是很明白和平安定生活的重要性，很容易被诸如“特权”“腐败”之类词句所煽动，容易相信传言。比较而言，那些经历过苏联解体的中年人或经历更多的老年人并不希望国家再出现大规模动荡。尽管由于乌克兰危机和西方制裁，俄罗斯经济形势不好，居民生活水平严重下降，但中年以上人群宁愿忍耐也不想再次经历社会动荡。正因如此，在这次抗议中，人们不止一次地看到，有年长者在街头规劝参加抗议的年轻人回家。第三，这次活动的组织者对媒体宣传下了很大功夫。他们不仅利用个别报刊等传统宣传工具，还充分利用网络和电子传媒，并使之在国外迅速传播。在信息传播过程中，采用了很多夸大的、肆意渲染抗议规模和激烈程度的语言和镜头，进行煽动性的、与事实不符的宣传。第四，从结果上看，这次抗议就像一阵疾风——来得急去得快，只有三四天就烟消云散了。可以想象，那只操控抗议活动的“看不见的手”伸出得快，抽出得也快。从这些情况看，这次抗议应该属于“试探”性的：发动者试探在俄全境发动抗议的可能性、年轻人的参与热情；试探媒体的传播速度、规模和效果；试探俄罗斯官方的反应程度——是果断回击还是犹豫不决或意见不一。所以，这应是2018年总统大选前的一次“抗议演习”。

二、从苏联列宁共青团到非政府组织：青年组织的蜕变

普京执政以来，俄罗斯对青年教育始终没有“放手”，并将之与防范“颜色革命”结合起来，采取了一系列措施。当代俄罗斯青年组织在思想、组织和工作内容上还有一些苏联时代共青团的传承，主体上是苏联时期共青团的延续。

苏联共青团^①成立于1918年10月底，是一个青年社会和政治组织。作为苏联共产党领导下的一个重要青年组织，苏联共青团的宗旨是“传播共产主义思想，吸引工农青年积极参加苏联建设”，主要任务是“辅助苏共，以马克思列宁主义和无产阶级国际主义思想教育年轻一代，为苏联共产党培养后备干部”^②。在巩固苏维埃政权以及社会主义建设中，共青团都发挥了重要的青年先锋队作用。从列宁时期的青年突击队、星期六义务劳动到后来的斯达汉诺夫运动和社会主义劳动竞赛，苏联共青团都是积极的组织者。因在国内战争、社会主义劳动竞赛、卫国战争期间的突出贡献，苏联共青团先后获得过红旗勋章、劳动红旗勋章和三枚列宁奖章^③。列宁共青团中的很多英雄形象成为苏联青年的楷模，尼古拉·奥斯特洛夫斯基以国内战争为主题创作的长篇小说《钢铁是怎样炼成的》，伟大卫国战争期间法捷耶夫笔下克拉斯诺顿的“青年近卫军”，教育了一代又一代苏联青年。即便在苏联解体后，回忆自己年轻时参加社会主义建设的经历，也是当今一些俄罗斯年长者引以为豪的事^④。据统计，苏联时期先后有2亿人参加过共青团组织，绝大多数青年在成长阶段都参加了这个组织。苏维埃政权早期，“只有沙皇俄国时期官员的后代，或有过犯罪嫌疑的年轻人不能入团”，而战后年代，也“只有那些学习不好，在学校表现糟糕的人才不能入团”^⑤。到1983年，苏联列宁共青

① 俄文为 Всесоюзный коммунистический союз молодежи (ВКСМ)。初名“俄罗斯共产主义青年团”，列宁逝世后，为纪念列宁，1926年3月其全称改为苏联列宁共青团（Всесоюзный Ленинский коммунистический союз молодежи）。

② Всесоюзный Ленинский коммунистический союз молодежи (ВЛКСМ)，<https://ria.ru/spravka/20160927/1477850619.html>

③ Там же.

④ 为纪念苏联共青团成立100周年，在俄罗斯的一些网站中，登载了当年的建设者回忆参加苏联大工业建设以及西伯利亚铁路等建设的文章，如，От истоков всесоюзной стройки，http://komsomol-100.clan.su/news/iz_istorii_stroitelstva_zapadno_sibirskogo_metallurgicheskogo_zavoda/2018-04-18-2470；В октябре 2018 года исполняется 100 лет со дня основания Всесоюзного Ленинского Коммунистического Союза Молодежи，http://xn--80aacpr4ajwpgbl4lpb.xn--plai/a5/novosti/novosti/?print=y&ELEMENT_ID=85479；10 апреля состоится открытие выставки, посвящённой 100-летию Ленинского комсомола: «Эпоха юности и побед»，<http://komsomolrf.ru/korotkoj-strokoj/10-aprelya-sostoitsya-otkrytie-vystavki-posvyashhyonnoj-100-letiyu-leninskogo-komsomola-epoxa-yunosti-i-pobed.html>

⑤ Всесоюзный Ленинский коммунистический союз молодежи (ВЛКСМ)。

团有4200万名团员，在工厂、矿山、建筑工地、集体农庄和国营农场、机关和学校建有46.2万个支部，150多万个有支部权力的共青团组织，约50万个共青团小组。1983年年初，在生产部门有2000万名共青团员^①。正如学者张树华所总结的：“苏联从培养共产主义事业接班人的高度，不仅建立了良好公平、面向工农群众的教育体系，还高度重视共产主义、爱国主义、集体主义教育，设立青年近卫军及正规的少年军校（后者延续至今）。”^②

苏联后期，青少年培养及共青团工作出现管理弱化、懈怠、放任自流倾向。官僚特权腐败，“官二代”享受特殊的升学、就业、晋升权利，在民众中引起很大不满，加上西方思想意识侵袭，给共青团工作带来一定负面影响。戈尔巴乔夫改革初期，共青团也曾积极参加到改革中，戈尔巴乔夫在讲话中还提到斯达汉诺夫运动，号召青年积极参加改革^③。但随着改革出现经济上的混乱，一些青年逐渐失去信心。他们开始远离政治，对国家大事漠不关心。有些共青团组织则借助手中的资源，以“青年科技创造中心”等名义，做起了生意。在1988年苏共十九次会议宣布实行“民主化”、“公开性”、多党制后，一大批非政府组织出现，其中也包括青年非政府组织。一些原来的共青团员和团干部也加入其中，有些人还非常活跃。据统计：“截至1988年底，登记的青年社团已经超过3万个，60%的青年参加了这些社团组织。其中90%都是共青团员。”“1989—1990年，起初非政治化的、对共青团有着很强依附性的非正式青年组织，实际上日益政治化，最终完全脱离了共青团的控制。”^④1991年9月27—28日召开的苏联共青团第22次（非常）代表大会正式宣布该组织自行解散。像苏共被宣布解散一样，苏联列宁共青团的解散“非但未使所有共青团干部感到悲伤，反而促使其中一些人大胆放开手脚，在其后的自由化、市场化、私有化大潮中发了财。团中央国际部各处室竟按既有国别分工，摇身一变为外贸业务部门”^⑤。正如大卫·科兹所说：“生意上的成功并不一定要有专门技术。新的私有企业主要来自于那些有着广泛社会联系和能够在贸易和金融方面辨别、抓住机遇的集团——党—国精英。这一点并

① 叶佳：《苏联共青团现况》，载《俄罗斯研究》1984年第6期。

② 张树华：《苏联共青团留下的经验与教训》，载《环球时报》2016年8月5日。

③ См.: Речь и Заключительное слово М.С.Горбачёва на встрече в ЦК КПСС с ветеранами стахановского движения передовиками и новаторами производства, 20 сентября 1985 года. «Коммунист» №14.1985.

④ 曲延明：《1985—1991年：非正式青年组织和苏联共青团的解体》，载《当代世界社会主义问题》2015年第2期。

⑤ 张树华：《苏联共青团留下的经验与教训》。

不让人奇怪。”“在20世纪80年代中期,当政治经济体制改革产生了新的机遇的时候,共青团就变成了资本主义制度的滋生地。”^①根据一项对1992—1993年俄罗斯100家最大私有企业的创办者调查的结果,共青团、企业家、银行家和精英分子家族占据62%,其中共青团员占17%。并且,那些共青团员“是最早成为生意人的精英分子”^②。可以说,苏联时期的共青团曾经是一个有独立的组织、宣传、话语体系的政治组织,在戈尔巴乔夫改革后期,变成了成千上万社会组织中的一个,并且还因内部分化而分裂,也因加盟共和国独立而四分五裂。其职能从“党的助手”、社会主义建设先锋队变成了自由化、私有化的鼓吹者,有些原来的共青团高级干部在苏联解体过程中推波助澜,借苏联解体实现个人政治野心 and 经济利益。

三、当代俄罗斯青年政策与青年教育

苏联解体之初,俄罗斯青年工作一度很混乱。在俄罗斯社会转轨过程中,戈尔巴乔夫改革后期诞生的五花八门的社会组织经过分化、整合、治理,人们的思想观念也从“多元化”、含混不清的“民主”“自由”“人道主义”到社会价值观的重建。俄罗斯青年工作则经过了在组织管理上从混乱无序到有序,在思想上混乱不清到重塑青年价值观、进行正面教育的过程。对于这个过程,俄罗斯学者和中国同行有比较系统的研究^③。

根据时任俄罗斯青年联盟第一书记奥·雷日诺夫的描述,苏联解体前共青团的瓦解,打破了共青团作为青年领域中唯一政治组织的垄断地位,青年事务成为社会事务的一部分,既给青年工作领域的拓展带来了机遇,也带来了大量问题:缺乏适应新社会环境的青年政策,没有强有力的组织维护青年利益,青年社团的运行方式处于无序和盲目状态。俄罗斯青年工作经历了由无序到有序,从盲目幼

① [美]大卫·科兹、弗雷德·威尔:《来自上层的革命——苏联体制的终结》,曹荣湘、孟鸣歧等译,中国人民大学出版社2002年版,第154、156页。

② 同上,第155、156页。

③ 关于当代俄罗斯青年政策、青年教育以及在青年中防范颜色革命等问题,参见[俄]奥列格·雷日诺夫:《1991年以来俄罗斯青年社会组织的发展与变迁》,向洋编译,载《中国青年研究》2003年第3期;雷蕾:《当代俄罗斯国家青年政策的建设与发展》,载《比较教育研究》2017年第11期;吕亚楠:《当代俄罗斯青年的教育状况与观念》,载《河北师范大学学报(教育科学版)》2018年第1期;刘勇:《近10年中国的俄罗斯青年问题研究概述——基于中国知网所收文章的分析》,载《中国青年研究》2013年第4期;王艳红、李雅君:《俄罗斯青年的极端主义倾向与道德教育》,载《教育评论》2014年第9期等。

稚到成熟独立的发展轨迹^①。在组织上,苏联解体后,国家青年工作一度出现真空,没有专门机构管理青年事务。1992年9月,俄联邦政府成立了第一个青年事务专属管理部门——俄联邦国家青年事务委员会。后来,随着转型期国家行政机构的调整,青年事务管理机构先后归属俄联邦政府的劳动与社会发展部到教育与科学部。2007年9月,根据第1274号总统令,重建俄联邦国家青年事务委员会,2008年5月,该机构更名为俄联邦青年事务署,全面负责青年政策相关方案的组织和落实工作。2013年,俄联邦教育与科学部成立了国家青少年培养政策司,直接负责青年政策制定。目前这两个机构是俄联邦管理青年事务的专属机构^②。在地方,叶利钦时期青年工作管理权下放,各地方青年工作差别很大,缺乏统一的行动准则。“由于被卷入国家政治权力纷争中,很多青年组织带有明显的政治倾向性。为争夺青年领域中的发展空间,各组织展开了激烈的斗争和竞争。”^③经过20世纪90年代后期的重新整合和配置,联邦委员会出台了相应的政策法规,青年工作逐步走向有序、规范。

在青年政策上,1992年9月16日,俄联邦颁布了《国家青年政策紧急措施》,这是第一部关于青年政策的总统令,该法令以“为青年公民社会化发展创建良好社会条件,最大程度激发青年服务社会和发展社会的个体潜力”为宗旨,提出保障青年劳动就业,为年轻家庭、天才青年和青年组织提供各类支持,积极促进青年开展国际交流等措施。此后,俄联邦政府还颁布了一系列相关政策,以保障青年健康成长。2014年11月,俄联邦政府通过了《2025年前俄联邦国家青年政策准则》,提出在未来10年培养“具有独立思考、创新思想和观念以及较高职业技能、文化素质(包括开展国际对话和交流的能力),且有责任心和有能力做出独立决断,关注国家、民族、家庭福祉”的一代青年,明确了国家将在法治、经济和组织方面为青年实现自我创造条件。同时要求,各联邦主体的青少年教育政策必须与该《准则》内容保持高度一致。尽管各个地方落实《准则》的情况有很大区别,过程缓慢,不过,已经体现出国家对地区青年事务部门创新发展的大力支持。

在思想上,由于苏联解体前社会价值观混乱,全盘否定了社会主义价值观,而新社会意识与价值观并未确立,俄罗斯社会一度出现价值危机与价值“真空”。

① [俄]奥列格·雷日诺夫:《1991年以来俄罗斯青年社会组织的发展与变迁》。

② 雷蕾:《当代俄罗斯国家青年政策的建设与发展》。

③ [俄]奥列格·雷日诺夫:《1991年以来俄罗斯青年社会组织的发展与变迁》。

而由于当时俄罗斯奉行“亲西方”和“一边倒”外交政策,向西方文化敞开大门,使得以美国文化为代表的西方社会思潮和价值理念大举涌入,苏联解体后很长时间,“在青年业余生活中,西方国家的侦探小说、色情文学、悬疑小说等书籍热销,庸俗、颓废、粗俗的文学内容让俄罗斯社会文化生活变得更为世俗化、娱乐化,而那些源自俄罗斯文化‘黄金时代’和‘白银时代’的宝贵文学作品正在淡出人们的视野。本应传播主流价值文化的大众传媒也在走上‘迷途’,通过媒体所展示给广大观众的俄罗斯社会生活、社会交往活动以及社会关系,在很多时候并不完全真实,更多的是可悲的失真形象”^①。青年人远离传统文化,狂热追踪外来文化,成为国家健康发展、民族团结、社会稳定的隐患。

普京执政以来,俄罗斯经历了一个重塑社会价值观的过程。从儿童教育抓起,培养青少年的爱国主义和社会责任感。在青少年中开展多种多样的活动,培养他们的道德感和荣誉感^②。通过清理整顿历史教科书,塑造正确历史观,弘扬爱国主义精神^③。根据《俄罗斯联邦教育标准》《俄罗斯教育法》规定,俄罗斯的学校教育应把培养学生优秀品质、健康的道德、能够很好地融入社会作为主要任务。将俄罗斯国家价值观、民族价值观、宗教价值观、文化价值观和普遍的人类价值观作为俄罗斯教育理念的主要内容。在教学中,改变苏联解体前后知识传授与思想道德教育脱节的做法,把两者结合起来,重新建立国家统一的道德教育培养体系。

四、防范“颜色革命”背景下的俄罗斯青年工作

在西方“和平演变”转向年轻人的新形势下,防范“颜色革命”成为当今俄罗斯青年教育的主要内容。

由于普京治国理念和外交政策同西方国家出现冲突,西方国家一直试图在俄

① 雷蕾:《当代俄罗斯国家青年政策的建设与发展》。

② 具体做法见俄罗斯舆论调查中心网站,Пионерия: Наше прошлое, наше будущее? <http://wciom.ru/novosti/press-vypuski/press-vypusk/single/4404.html>

③ 有关普京执政后俄罗斯历史教学中的爱国主义教育情况参见李燕:《历史公正·爱国主义·国家利益——解析普京的历史观》,载《清华大学学报(哲学社会科学版)》2010年第2期;李燕、何宛昱:《构筑一个安全的历史文化环境——解析当代俄罗斯领导人的历史观》,载《俄罗斯研究》2010年第1期。

策动“颜色革命”，采取了多种手段^①。在政治上，通过各种途径选择和培养西方代理人，扶持俄内部反对派与非政府组织，以期在条件成熟时推举他们走上政坛，或发动政变，取代现政权。近年来，这种活动的目标主要投向了年轻人；在经济上，不遗余力打压俄罗斯，或者以经济援助为诱饵，借大选之机煽动俄境内反政府活动，而西方主流媒体也及时“跟进”报道，夸大俄国国内抗议规模，渲染反政府情绪。或者对俄罗斯不断进行制裁，力图用经济围堵压垮俄罗斯；在舆论宣传上，发动“信息战”，用“现代沙皇”“刽子手”之类词句诋毁普京形象，大肆抨击俄罗斯民主建设、经济和人权状况，并极力宣扬和美化西方“自由民主”，甚至发动格鲁吉亚、乌克兰、波罗的海各国等周边国家“围攻”俄罗斯，打造“反俄罗斯阵线”，力图以此类“信息战”煽动“颜色革命”，破坏俄罗斯国际声誉，达到将普京赶下台、改造俄罗斯的目的^②。

对此，俄罗斯采取了一系列措施，全方位防范“颜色革命”：第一，推出系列法规，以立法形式规范各种社会组织和集会行为，在国内筑起抗拒“颜色革命”高墙。自2005年起，俄罗斯已推出《非营利组织法》《社会联合组织法》等法规。2012年，俄政府又出台新《集会法》等法规，限定各种游行集会活动，严密防范一般示威游行演变成大规模骚乱。国家杜马还修订法律，补充“诽谤罪”条款，大力处罚传播虚假信息、损害他人名誉和尊严、诽谤他人等行为。第二，加强政权建设，提高执政能力。俄罗斯政府认识到，西方国家能够在“后苏联空间”发动“颜色革命”，首要原因在于有的国家政权涣散，政府掌控局势能力低下。因此，俄罗斯进行政府改革，树立中央权威，强化执政能力。同时，加强对军队等部门的投入，提升联邦安全局的地位，打造靠得住的强力部门。通过强力反腐，努力革除发生“颜色革命”的“腐败”诱因，提高政府公信力，增强民众对政权的信任度^③。第三，在经济上，努力改善民生。在国家经济形势趋好时，提高工资，提升可支配收入，让民众分享经济增长成果；在经济遇到困难时，国家也努力保证民众的基本生活要求和福利，以安定民心。第四，以俄式民主反击以“普世价

① 关于西方国家对俄罗斯发动“颜色革命”的情况，可见张西明：《美国发动“颜色革命”的十种手法》，载《瞭望》2005年第51期；曾宪洪编译：《莫斯科如何应对“颜色革命”的挑战——克里姆林宫的“反革命”回应：依靠保守力量和民主雄辩术》，载《俄罗斯中亚东欧研究》2006年第1期；蒋莉：《俄罗斯防范“颜色革命”的主要做法》，载《江南社会学院学报》2015年第2期；曲延明：《“颜色革命”与2000年代俄罗斯青年政治组织的发展》，载《北京青年研究》2016年第1期；何亚非：《“颜色革命”没有一个是成功的》，载《领导文萃》2014年第7期等。

② 参见蒋莉：《俄罗斯防范“颜色革命”的主要做法》；张西明：《美国发动“颜色革命”的十种手法》。

③ 有关俄罗斯政府采取措施反腐败情况可见 Алена Малик, 25 лет коррупционной «заразе», «Газета», 09 апреля 2017. Владимир Ващенко, Улюкаев остался безняни, «Газета», 10 января 2017.

值”为代表的西式民主,掌握民主话语权。2008年初,在普京授意下,成立了俄罗斯民主与合作研究基金会,在纽约和巴黎设立分支机构,以搜集美欧违反民主和人权的情况,为反击西方民主攻击提供有力证据。在思想舆论上,及时出手反击西方的“信息战”,跟踪和侦察从事间谍和颠覆活动的非政府组织(NGO),必要时公开处罚或驱逐出境;及时回击西方的各种指责,在国际舆论上及时揭露西方用“代理人”推翻俄现政权的图谋,以警示民众;掌控主流媒体,通过相关法律限定报道内容,禁止媒体报道和评论危害国家安全的内容;普京本人也利用媒体定期与公众交流,阐述内外政策,还通过出席“瓦尔代国际论坛”等活动,开展公共外交,展示大国形象。近几年俄罗斯还不断强化对外“宣介俄罗斯”。2013年底,老牌传媒“俄新社”和“俄罗斯之声”重组为“今日俄罗斯”国际新闻通讯社,一年后,又成立“卫星”新闻通讯社,在全球30多个国家、用30种语言开设新闻中心。如今,“今日俄罗斯”已成为国际知名媒体,在传播官方声音、提升国家形象、对抗西方反面宣传上作用突出。此外,俄罗斯还就一些周边国家借苏联历史问题发起的“围攻”进行强力反击,2015年俄罗斯为纪念卫国战争胜利70周年举行大阅兵,肯定二战胜利成果。2017年是十月革命一百周年,从2016年年底俄罗斯政府就着手纪念活动的准备工作,力图以官方形式“规范”纪念活动。

青年工作是西方与俄罗斯争夺意识形态的一块重地,也是俄罗斯防范“颜色革命”的一个主要领域。俄罗斯政府意识到,培养青年履行使命,建设国家,需要解决两个方面的问题:从青年角度看,是青年人能否在复杂的社会转型期健康成长,获得建设国家和强盛民族的综合素质和基本能力;从社会角度看,是国家能否为青年发展营造良好的外部环境,推动青年自我发展与自我实现^①。由此,俄罗斯政府不断强化政策导向意识,推出一系列政策,从入学、教育、劳动技能培训、就业、创业创新、国际交流等多方面保障青年权益。在学校教育中,加强爱国主义教育和民族精神、良好道德规范的培养。在青年中加强高等教育和职业技能教育,以保证青年人能够在进入社会时有良好的教育基础和技能。

根据一项调查,近年来“越来越多的俄罗斯青年希望成为拥有高水平职业能力的就业者,从事才智型的工作,而成为技术工人,从事操作型工作对青年的吸引力在不断下降”。在专业选择上,倾向于经济管理、人文科学、教育、建筑工程、

^① 雷蕾:《当代俄罗斯国家青年政策的建设与发展》。

交通等就业形势较好、薪资较高专业,人力资源、传媒、信息等新兴专业也很受青年追捧。同时,俄罗斯青年在就业后接受继续教育的热情也在提高,动因主要有三:一是为谋职;二是爱学习;三是客观环境要求,认为教育是现代社会对人的必须要求,不接受教育就无法生存。在这三类动因中,谋职是俄罗斯青年选择继续接受教育最主要的原因^①。在此情况下,政府尽可能为青年提供更多的受教育机会。

此外,俄罗斯政府还把青年组织和思想教育纳入国家政治生活中,建立官方青年组织,储备国家青年政治人才。如前所述,苏联解体前后一段时间内,由于社会混乱,青年在国家政治生活中的积极作用严重降低。进入21世纪后,在格鲁吉亚、乌克兰发生的“颜色革命”中,青年发挥了较大作用。这些事件对俄罗斯青年产生了较大影响。2005年,在俄罗斯也“像雨后春笋一样冒出了几十个反政府青年政治组织”^②,有的青年反对派公开宣称普京及其追随者是敌人,直接给自己命名为“不和普京一起的人”(Идущие без Путина)、“到时候了”(Пора)、“接班”(Смена)等。典型的右翼青年组织有“青年亚博卢”(Молодёжное Яблоко)、“青年正义力量联盟”(Молодёжный Союз Правых Сил)、“捍卫”(Оборона)等,还有左翼激进青年组织“红色青年先锋队”(Авангард красной молодёжи)以及带有民族主义色彩的青年组织“欧亚青年联盟”(Евразийский Союз Молодёжи)等,这些组织都参与到社会政治中^③。同时,各种社会政治力量也努力吸引青年人^④。

为将青年人吸引过来,2005年起俄罗斯政府投入大笔经费成立亲政府的青年组织,以应对青年反对派,防止街头大规模抗议行动。新成立的亲政府青年政治组织主要有青年民主反法西斯运动“纳什”(Наши)、莫斯科近郊青年政治生态主义者运动“当地人”(Местные)、全俄社会组织“统一俄罗斯的‘青年近卫军’”(Молодая Гвардия Единой России)等。2005年,俄罗斯青年组织“纳什”发起倡议,召开了第一届全俄“谢利格尔”青年教育论坛。2009年以后,论坛走向开放化、国际化,参加者从全国扩大至国外,论坛主题也从俄罗斯国内政治、

① 吕亚楠:《当代俄罗斯青年的教育状况与观念》。

② Юность “под ружьём”, «Аргументы и Факты» № 37. 13/09/2006.

③ 曲延明:《“颜色革命”与2000年代俄罗斯青年政治组织的发展》。

④ 如,俄罗斯议会政党“亚博卢”一直采取各种措施吸引青年人加入。其创始人格里戈利·亚夫林斯基在2017年“3·26抗议”后曾呼吁政府“给年轻人更多尊重”。См.:Роза Цветкова, Алексей Горбачев, Григорий Явлинский - о том, что ждет Дмитрия Медведева, «Независимая газета», 4 апреля 2017.

经济、文化、教育等领域拓展到国际议题,逐渐成为俄罗斯青年和国际青年的交流平台。2015年,全俄“谢利格尔”青年教育论坛更名为全俄“思想沃土”青年教育论坛,由俄联邦青年事务署和“统一俄罗斯”党的青年组织“青年近卫军”联合举办,普京和梅德韦杰夫分别参加过该论坛的活动,并与现场青年展开互动,希望提高青年投身国家建设、思考社会福祉的积极性和主动性。2017年有来自俄罗斯、乌克兰、乌兹别克斯坦、白俄罗斯、吉尔吉斯斯坦、哈萨克斯坦、德国、印度、韩国和越南等国的8000余名青年参与了论坛活动^①。

此外,亲政府青年政治组织还举行了对格鲁吉亚、乌克兰、美国以及北约等国家和组织的反俄活动的抗议。国家和地方政府在财力和人力上大力支持,亲政府青年政治组织的活动有坚强保障^②。

由于国家关注青年,关心青年问题,特别是青年教育问题,采取了一系列积极有效的措施,俄罗斯青年工作开展有序。在2013年乌克兰局势动荡以及后来俄罗斯受到制裁、国际大宗商品价格下跌、经济形势不好的情况下,俄罗斯政局一直较为稳定。

(责任编辑 李淑华)

① 雷蕾:《当代俄罗斯国家青年政策的建设与发展》。

② 曲延明:《“颜色革命”与2000年代俄罗斯青年政治组织的发展》。

**Молодежная политика в современной России
и предотвращение “цветных революций”
— начиная с протестных акций 26 марта 2017 г.**

Ли Янь

【Аннотация】 26 марта 2017 г. практически по всей России прошли организованные антикоррупционные акции протеста. В них, в отличие от протестных акций прошлых лет, “главной силой” стала молодежь. Несмотря на то, что они прекратились достаточно быстро, а также не несли какой-либо угрозы президентским выборам, их инициативность и организованность наводят на глубокие размышления. Так самая влиятельная молодежная общественно политическая организация Советского Союза - Всесоюзный Ленинский коммунистический союз молодежи (ВЛКСМ) прекратила свое существование еще до распада СССР, организация молодежи и ее социальные ценности характеризуются чрезмерной хаотичностью, современные российские молодежные организации пережили сложную трансформацию системы организации и управления, нравственных ценностей и мировоззрения. После успешного проведения “цветной революции” в Грузии и на Украине силы Запада также ищет возможности для осуществления “цветной революции” в России, а Россия, в свою очередь, принимает различные меры для защиты от них. После украинского кризиса российская экономика пострадала от падения мировых цен на сырьевые товары и находится под напряжением от санкций, наложенных на нее в основном западными странами. В этой ситуации работа с молодежью в таких аспектах, как организация, управление, образование, саморазвитие и др. позволит предотвратить “цветные революции”.

【Ключевые слова】 Россия; молодежная политика; “цветная революция”

Contemporary Russian Youth Policy and Measures to Prevent “Color Revolution” — Beginning with Protests on 26 March 2016.

Li Yan

Abstract: On March 26, 2007, there was a “well-organized” protest in Russia almost across the country, with the theme of corruption among government officials. Unlike the past protests, young people have played a “leading role” in these protests. Although the protests stopped quickly and did not pose a threat to presidential election in 2018, they called for deep thoughts. Before the disintegration of the Soviet Union, the Lenin communist youth league, the most influential youth political organization in the Soviet Union, had been disbanded. The social values of youth organizations and young people were in chaos for a time, and contemporary Russian youth organizations experienced a difficult reconstruction in terms of their organizational management system and outlook on life and values. After the “color revolution” that happened in Georgia and Ukraine, the west also looked for the opportunity to launch the same one in Russia. Russia took various measures to prevent it. After the Ukrainian crisis, the Russian economy was greatly affected by the fall of bulk commodity prices in international market and western sanctions. Against this background, Russia has made efforts to improve the management, education and self-development of youth organization to prevent the “color revolution”.

Keywords: Russia; youth policy; colorful revolution